

# EL CORREO

Año XXII

Las suscripciones son por Fagos anticipados. Madrid, 100 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 5 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID  
Domingo 10 de Febrero de 1901

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.578

## Progreso, sí; Barullo, no

Como no sean vulgares agitadores, no creemos que nadie que sea verdaderamente liberal tenga interés en que se prolongue la agitación en la vía pública.

Pueden tener interés en la prolongación del motín, los que persiguen el desorden por el desorden, y aquella prensa demagógica que necesita una atmósfera candente para la propaganda de sus ideas y el aumento de su parroquia; pero los hombres verdaderamente liberales saben bien que los excesos producen siempre reacción en los espíritus, y que las más hermosas compañías se suelen perder por no observarse aquella continencia necesaria para conservar el terreno conquistado.

Ni aun a los espíritus más timoratos podía maravillar que en las actuales circunstancias en que el país se encuentra, bajo la influencia además de sucesos y episodios de actualidad; no podía extrañar a ninguna persona juiciosa, que suscitara un movimiento de protesta la presencia en Madrid del conde de Caserta; pero si la agitación se prolonga, y al lado de sentimientos lógicos y elevados sacaran la cabeza otras pasiones menos puras, pronto las personas que discurren y aman reflexivamente la libertad, mirarían con prevención tales excesos, considerando que sólo tiene fuerza, consistencia y prestigio lo que se funda en la energía, eso sí, pero también en la circunspección.

Ni los liberales que tienen sentido común y amor a su patria quieren valerse de la presente situación de las cosas para el logro de groseros apetitos, ni el Sr. Pérez Galdós necesita para su gloria de los tumultos de la calle.

Los progresos más necesarios a la sociedad española; aquellos progresos relacionados con la libertad de conciencia y con los grandes principios de tolerancia, continuarán siendo vana ilusión, si a los movimientos fiebriles de la calle no reemplaza una acción perseverante y una propaganda tranquila, razonada, luminosa, que penetre en todos los espíritus y conquiste todos los corazones, porque este camino será de salvación, mientras el otro nos llevaría a inevitable despotismo.

Por eso gritaremos cada día más convencidos: progreso, sí; barullo, no.

## VACACIONES ESCOLARES

La Gaceta de hoy publica la anunciada Real orden suspendiendo las clases. He aquí esta disposición:

«Excmo. Sr.: Habiendo comenzado la celebración de festejos con motivo de la próxima boda de S. A. R. la serenísima señora Princesa de Asturias con S. A. el Infante D. Carlos de Borbón, en vista de la solicitud respetuosamente por la juventud escolar, S. M. el Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente del reino, se ha servido disponer que por los rectores de las Universidades y directores de los distintos centros de enseñanza dependientes de este ministerio se suspendan las clases desde el día 11 hasta el 21 del corriente mes.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y efectos oportunos. Dada en V. E. muchos años. Madrid 9 de Febrero de 1901.—G. Alba.—Señor subsecretario de este ministerio»

## Prótestas de los estudiantes

En el local de la Asociación Escolar se continuaron recogiendo anoche firmas para la exposición dirigida al ministro de Instrucción pública, protestando contra las vacaciones anticipadas con motivo de la boda de la Princesa.

El documento está redactado con tanta lógica como energía.

A última hora de la noche, una comisión estuvo en el domicilio del Sr. García Aliz a hacerle entrega de la protesta.

posiciones de Instrucción pública referentes a días de clase».

## EL ASCENSO A COMANDANTE

**EFFECTO DE OTRAS GRACIAS**  
Afirma *El Imparcial* que al ascender a comandante a D. Carlos de Borbón, se han infringido las leyes vigentes. Artículo 21 de la ley Constitutiva del ejército:

«Nadie podrá ingresar en el ejército más que como soldado, alumno de una escuela o Academia militar, ó por oposición, en los cuerpos en que se exija esta circunstancia».

Art. 8.º de la ley de 19 de Julio de 1839:

«No se concederá ascenso alguno sin vacante que lo motive».

Por su parte escribe *La Correspondencia*:

«Han sido objeto de muchas conversaciones y expresivos comentarios algunas disposiciones del ministro de la Guerra referentes a concesión de cruces, ascensos y nombramientos. Parece que algunas de estas disposiciones serán objeto de debates en las Cámaras».

## LAS ASOCIACIONES RELIGIOSAS y el Circulo Mercantil

Ayer tarde visitó una comisión de este centro al señor ministro de la Gobernación para entregarle una exposición sobre las Asociaciones religiosas, cumpliendo así uno de los acuerdos de la última junta general.

El Sr. Munieca expuso que por la discusión y el espíritu que reinó al tratarse de este asunto, la opinión del Circulo sería la prohibición de que estas Asociaciones fabricaran y vendieran objetos que pudieran perjudicar al comercio y a la industria; que había que establecer una diferencia entre aquellas Asociaciones que no están autorizadas por el Concordato y aquellas que lo están, para deducir que las otras que no lo están, para deducir que las primeras debían ser consideradas como Asociaciones libres, aun cuando lo estén bajo una advocación cualquiera, y regirse por las leyes generales de las Asociaciones, pagando su contribución correspondiente con intervención y vigilancia de la autoridad, como si fuesen verdaderas fábricas y talleres; y respecto a las segundas, hacer cumplir el Concordato.

También expuso al señor ministro otro de los acuerdos tomados referente al descanso dominical para que se lleve a efecto como sucede en otros países; pero sólo los domingos, dejando los demás días festivos en libertad de trabajar, según se estime conveniente, mientras se gestiona su reducción con la Santa Sede.

El Sr. Ugarte, atento a las observaciones de los conferenciados, manifestó que estaba en su ánimo, por lo que a las Asociaciones religiosas se refiere, hacer que se cumpla el Concordato, sometiendo a la ley común a todas las demás.

Y en cuanto al descanso dominical, si bien el proyecto no alcanzaba a suprimir todos los días festivos, haría por su parte cuanto le fuera posible para corresponder a los deseos expresados.

## BANQUETE EN PALACIO

Anoche a las ocho se celebró el banquete oficial en el comedor de gala del Palacio Real.

El aspecto del salón era magnífico. La mesa estaba adornada con centros artísticos y candelabros de plata y gran profusión de flores naturales, que se extendían por ella en forma de enredadera, predominando las orquídeas, claveles y violetas, completando este adorno tan caprichoso guirlandas de hiedra.

Los centros de mesa los ocuparon S. M. la Reina, elegantemente ataviada y luciendo magníficas alhajas, y su madre, la archiduquesa Isabel.

A la derecha de S. M. la Reina se sentaron el conde de Caserta, la Infanta doña María Teresa, el señor ministro de Estado, la Infanta doña Eulalia, el señor ministro de Marina, la condesa de Sástago y el general Sr. López Domínguez.

A la izquierda el Infante D. Carlos, su Alteza la Princesa de Asturias, el Sr. Viduarza, la princesa Inmaculada, el señor ministro de la Gobernación, la marquesa de Aguilar de Campo y el general Blanco.

A la derecha de la archiduquesa Isabel el duque de Calabriz, la condesa de Caserta, el Cardenal Sancho, la princesa Pío, el ministro de Agricultura, la marquesa del Vadillo y el Sr. Alcañal.

A la izquierda el príncipe D. Jenaro, la Infanta Isabel, ministro de Gracia y Justicia, la princesa Josefina, ministro de Instrucción pública, duquesa de Santo Mauro y marqués de Alcañal.

También asistieron los demás ministros de la Corona, a excepción del de Hacienda; la alta servidumbre de Palacio, la de la archiduquesa Isabel, la de los condes de Caserta y de los duques de Calabriz, los presidentes de los tribunales y consejos y las autoridades de Madrid.

El banquete terminó a las diez y media.

## LA BODA DE LA PRINCESA

Para el baile que se verificará mañana en Palacio, se ha principiado a repartir la siguiente invitación:

«De orden de S. M. la Reina Regente, tengo el honor de invitar a V. E. al baile que ha de verificarse en las reales habitaciones el día 11 del corriente, a las nueve y media de la noche.

Palacio 6 de Febrero de 1901.—El duque de Sotomayor.

De uniforme ó de etiqueta.

Los señores recogerán a la entrada esta invitación».

—Uno de los festejos organizados con motivo de la boda de la Princesa de Astu-

rias por el elemento militar, es una retirada que tendrá lugar el día 15 del actual.

—S. M. la Reina ha invitado a la boda de la Princesa al general Polavieja, el cual contestó que venía en seguida para tener el honor de asistir a la ceremonia.

En efecto; el general ha salido ya de Roma, donde se hallaba, y llegará mañana a Madrid.

—El martes 12 se verificará en el teatro Español una fiesta escolar en honor del magisterio de primera enseñanza, organizada por el Ayuntamiento con motivo de la boda de la Princesa de Asturias.

—El programa de esta fiesta tiene tres partes.

—La primera se compone de varios números musicales y literarios, ejecutados por niños que pertenecen a distintas escuelas. Después se verificará el reparto de premios obtenidos por los maestros y alumnos de las Escuelas municipales de esta corte.

En la segunda parte se celebrará un interesante concierto.

Y en la tercera y última, la representación de la comedia *La Reja*.

La función comenzará a las tres y media de la tarde.

—Dice *El Globo* que el cuerpo de Artillería piensa hacer un magnífico regalo a su antiguo compañero D. Carlos de Borbón.

## En honor de Galdós

En la junta general de socios celebrada por el Centro Instructivo del Obrero, se ha acordado dirigir un Mensaje de simpatía y admiración al eminente escritor D. Benito Pérez Galdós, por su magnífica obra estrenada últimamente en el teatro Español.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

El baile anunciado en la legación de Bélgica se celebrará el miércoles 13 del corriente, y no hoy domingo, como se había dicho.

—Al terminar la función de gala celebrada el viernes en el teatro Real, y cuando el *fogor* se encontraba lleno de gente esperando los carruajes, el capitán de infantería D. Augusto Linares se encontró una magnífica rama de brillantes.

—Cuando dicho señor la alhaja a los circunstantes, reconoció dicha alhaja de la *Merced* creyó que era la señora heja como de la propiedad del conde del embajador de Rusia, haciéndose cargo de ella para hacerla llegar a manos de su dueña.

—Ayer tarde se verificó en casa de los Sres. de Iturbe el concierto dado por el maestro Weingartner, a quien acompañó al piano la institutriz alemana de la preciosa niña de los dueños de la casa.

El maestro, que es una verdadera notabilidad en el piano, fué con justicia muy felicitado.

Concurrieron la duquesa de Montellano, las marquesas de Santa Cristina, y de Bolas, la señora de Arcos y otras damas, todas muy aficionadas y además competentes para apreciar el mérito del maestro. Entre estas damas había representación numerosa y distinguida del cuerpo diplomático.

Concurrió también a la fiesta el Nuncio de Su Santidad, cuyo coche, como es sabido, había sido apreado momentos antes en la calle de Toledo.

Y de hombres políticos estaban, entre otros, el Sr. Silvela, el duque de Almodóvar del Río, el Sr. Cort y el marqués de Valdeiglesias.

## La fiesta del Ayuntamiento

Ya saben nuestros lectores que se verificará esta noche.

El patio superior de cristales se ha convertido en una preciosa *serre* con macizos de flores y palmeras en los ángulos y en el centro.

El *buffet*, que servirá Lhardy, se ha instalado en el patio de la planta baja, cuyos muros se han cubierto con magníficos tapices antiguos.

En el salón de Sesiones y sobre un tabladillo construido en la tribuna de la prensa, se colocará la Sociedad de Conciertos que dirige el maestro Jimenez, y en el despacho grande de la alcaldía el sexteto dirigido por el maestro Barbero.

En este salón lucirán 450 lámparas eléctricas, además del alumbrado ordinario.

En el concierto tomarán parte, además de la Sociedad, la señora Tetravini y los Sres. Marconi y Blanchart.

Acompañará en el piano el maestro Campanini.

En el portal y vestibulo, cubiertos con alfombras y plantas, así como la escalera, se colocarán los inspectores de policía urbana y una sección del cuerpo de bomberos; al pie de la escalera una sección de Milicianos Nacionales Veteranos, y en la escalera los porteros de banda, personal de la caballería y alguacillos vestidos de la época de Felipe IV. Los maceros prestarán servicios en el interior.

S. M. la Reina entrará en el Ayuntamiento bajo mazas y penetrará en el salón de conciertos.

Del adorno del tocador de S. M. M. se ha encargado la señora duquesa de Santo Mauro, y el comedor reservado para la Real Familia se ha instalado en el antiguo despacho del alcalde.

El comedor y la galería están adornados con tapices que ha proporcionado la real fábrica.

Una vez que entre la Familia Real en la casa, se levantará el portal en salda de fumar, con el fin de dar mayor desahogo al comedor y al resto de las habitaciones del edificio.

Además del concierto se bailará una pavana por bailarinas del teatro Real. Anoche se verificó el ensayo, presenciado por el alcalde y varios concejales, y oren los que lo presenciaron que producirá buen efecto esta muestra del programa.

—El martes 12 son los días de S. A. R. la Infanta doña Eulalia, de la marquesa de Bendaña, condesa de Clavijo, etc.

—En los elegantes salones de Sr. Marabini ha estado expuesta estos días una preciosa caja, verdadera obra de arte, que los jefes y oficiales de Estado Mayor dedican a D. Carlos de Borbón, y que servirá de estuche a la faja que dicho cuerpo ofrece también a S. A.

La caja es de oro, y su hechura del más puro estilo Luis XV. Lleva soberbios repujados, y en la tapa, hechas de brillantes y zafiros, la corona é iniciales del agosto destinatario.

El Sr. Marabini ha sido justamente felicitado por su artística labor y exquisito buen gusto.

## Rectificación de un error

Per error dijimos ayer en el artículo referente a la función de gala en el teatro Real, que había asistido la duquesa de la Seo de Urgel, que lleva luto por la muerte del inolvidable general Martínez Campos.

Quien concurrió fué la marquesa de Santa María de Silvela, hermana de la duquesa de la Seo.

## CARTA DE NAVARRA

Excmo. Sr. D. José Ferreras.

Mi distinguido amigo: Poco hablamos ya por aquí del movimiento carlista. El Gobierno ha temido en fecha próxima un levantamiento de gran importancia, y no cesaba de apremiar al gobernador para que extremase su vigilancia, sin que la autoridad de la provincia acabara de compartir la alarma con el Sr. Ugarte, cuyas confidencias, tocante a inmediatas revueltas, le tuvieron, según parece, bastante desasosegado y receloso.

Creo que, en efecto, se han realizado y se realizan trabajos para sacudir el marasmo y desahogo que invade a los carlistas: es más, creo que cuentan con depósitos de armas; notamos los liberales que conducen ahora sus proyectos sediciosos con mayor sigilo que en otras ocasiones, y hasta opinamos que han estado a punto de lanzarse a correr aventuras, y han recibido contraorden, por no estimar los directores del movimiento propicias las circunstancias.

Precisamente la reserva misteriosa de que rodearon sus proyectos, inducían a creer la seriedad de sus planes, si querían la organización y la fuerza con que cuentan para el momento oportuno, que sean mejores de lo que se imaginan los aumentados sus contornos por el espejismo de la distancia.

Temía, por ejemplo, el señor ministro de la Gobernación, que en un poblado cerca de la raya de Francia, se hubiese establecido una fábrica de armas, como si en estos tiempos fuese fácilmente hacedero improvisar factorías adecuadas a los elementos del combate moderno en cualquier rincón de las Amozas, del Baztán ó la Bardena, con unos cuantos trebejos ó artefactos para construir fusiles y proyectiles estéricos. Si por ese lado puede, en verdad, el Sr. Ugarte dar punto a sus indagaciones, no acaetece lo propio en lo que afecta a la introducción y depósitos de armas que se dice existen desde hace muchos meses, en espera del desarrollo de los acontecimientos.

Pero dejando esto aparte, lo que debe alarmar a los hombres reflexivos es el espíritu de regresión, de retroceso político, advertido en esta provincia en los últimos años, como si hubiesen resbalado en la superficie sin penetrar en el interior las transformaciones que en otras comarcas ha realizado substancialmente el desenvolvimiento incontrastable del progreso, sin que ello sea obstáculo para asegurar que ha perdido grandes vínculos de cohesión y elementos de fuerza la causa carlista. Muchos de los que combatieron por el pretendiente han fallecido; otros emigraron a América; una porción considerable ha comprometido sus intereses en explotaciones agrícolas ó empresas industriales, ó bien se halla colocada en destinos públicos; y, finalmente, varios han visto quebrantada su fe por las enseñanzas prácticas, desengaños y egoísmos de la vida. Perdura en sus sentimientos legitimistas tradicionales la masa anónima, la plebe ignorada, materia dispuesta a toda clase de arrestos bellicosos en el caso de que fuese soliviantada por quienes pueden fanatizarla por medio de místicos arrebatos, siendo un hecho que mis observaciones han confirmado que la mayoría de las personas medianamente ilustradas de Navarra son liberales, según lo prueba el crecido número de millares de *El Liberal*, el *Heraldo de Madrid* y otros diarios democráticos que se venden en la provincia.

No obstante lo dicho, el trabajo de regresión a que antes aludía es el ejecutado con más ó menos éxito en el resto de la Península, sino que en Navarra ha encontrado mayores facilidades germinativas la abominación a las *sectas* liberales, simbolizada en el odio a la tolerancia religiosa, obra, en sentir de los reaccionarios, de los francmasones y de la prensa periódica, etc., etc., temas manoseados con la más vulgar monotonía para estimular a los tibios y escarmentar a los que no comulgan en sus intransigencias. Con todo, el espíritu liberal, decayido y vacilante en su aspecto de agrupación colectiva, vive en la forma individualista sin los beneficios de la asociación, que hace aparecer por modo ostensible a los reaccionarios con mayores fuerzas de las que en realidad poseen. Aquellos permanecen metidos en sus casas, y éstos se congregan, bulen y pululan que es una

maravilla en círculos, congregaciones, hermandades y romerías.

Para dar idea de cómo aprovechan todas las protestas y a cuánto llegan sus fanatismos, basta con referir en cuatro palabras lo ocurrido en Lerín en estos días.

En los primeros días del año actual dirigieron los carlistas una felicitación a Su Santidad el Papa León XIII, y es natural que andando el tiempo obtuviesen respuesta, conforme la ha obtenido en términos concisos y de rúbrica, firmada en nombre del soberano Pontífice por el Cardenal Rampella. Pues bien, este sencillo cumplido ha dado ocasión para celebrar una gran fiesta religiosa con asistencia del Ayuntamiento en pleno, exhibiéndose en un cuadro la susodicha respuesta, que ha sido venerada, besándola como milagrosa reliquia todos los fieles.

La cosa es pueril, pero el toque está en que en casi todos los pueblos de Navarra se aprietan los tornillos ultramontanos, y los que no acuden al señuelo, se singularizan, a no ser que se adopte el sistema efecísimo puesto en práctica en determinadas localidades con admirable resultado. Que se constituye un Circulo de obreros ó una Asociación de socorros con su placa de los Sagrados Corazones y sus letreros de guerra a la *blasfemia* y hasta versículos sagrados, pues se elige presidente a persona calificada y de prestigio, de ideas templadas y liberales, y la agrupación estima una señalada honra lo que en definitiva es una prudente medida política. El remedio es probado y me permito recomendar su eficacia a los amigos.

Ya yo sé que no es una excepción Navarra en lo que atañe al movimiento ultramontano, a intransigencias que debían haberse desvanecido dando lugar a la amplitud que no deja de compadecerse con la pureza del dogma, y que éste es un paso atrás soportado en gran parte de la nación conforme lo acaban de proclamar, recogiendo ecos dispersos, eximios oradores y eminentes poetas; pero nuestras provincias del Norte han sido antes y serán luego las más favorecidas por el incremento del clero y de las congregaciones religiosas, merced al medio ambiente apropiado a la fertilidad de sus propagandas. Es incalculable el número de conventos que subsisten ó se han restaurado, sin contar los de nueva creación, absorbiendo en sus noviciados los hijos de la juventud de muchos pueblos donde hubiérase representado la fuerza productora; y si además agregamos por centena la plétera de presbíteros que se ordenan todos los años, no será exagerado alarmarse por la situación presente y más todavía mirando al porvenir.

No quiero prescindir de recoger un fundamento de disgusto entre los liberales navarros, entendiéndolo por liberales todos los enemigos de los carlistas y de los ultramontanos. El asunto de los suministros al ejército, que no se ha liquidado en bastantes pueblos de los que más se hicieron notar por su adhesión a las Instituciones, donde jamás penetraron los facciosos. A muchos se les adenda varios cientos de millares de pesetas, y tienen empenadas las rentas municipales, recargando sus tributos con los réditos que supone el pago de los intereses de los empréstitos contratados. Pocas deudas habrá más preferentes, y para que se vea a lo que alcanza el desbarajuste y la injusticia, varios Municipios, por artes y componendas de corrección dudosa, se reintegraron hace ya mucho tiempo de sus adelantos, mientras los menos avisados continúan sufriendo los rigores de los ahogos administrativos.

La Diputación foral, dirá Vd., ¿cómo no ha interpuerto su influjo para que se finiquiten tales débitos? La Diputación tiene asegurados sus ingresos mediante los repartos de contribuciones peribidos con exactitud matemática, y lo demás le tiene sin cuidado. Y no será ocioso apuntar que la corporación de referencia ha ido mermando el elevado prestigio de que desearíamos verla revestida, por haberse dedicado con sobrado celo a la política menuda ó a satisfacer vanidades que no se ajustan a las austeridades tradicionales de sus funciones y estructura; pues, por desgracia, en ella ha tomado plaza el caciquismo con sus tendencias particularistas bastardas, ya que algunos de los elegidos no han perseguido otros objetivos que la adquisición de condiciones administrativas para colocarse en turno de presuntos gobernadores, como acontece en tantas Diputaciones sin el apelativo de forales; y mientras no se modifiquen radicalmente las leyes que inducen a la satisfacción de esos apetitos, padeceremos la epidemia de la arbitrariedad y las preocupaciones.

N....

## Manifestaciones

### POR LA NOCHE

En los Luises

Próximamente a las ocho se hizo noche la manifestación y atravesó la Puerta del Sol en dirección a la Carrera de San Jerónimo.

Este grupo de manifestantes no bajará de tres mil personas.

Al pasar por frente a la calle de Carretas se dieron mueras al conde de Caserta y vivas a la libertad.

La manifestación entró en la Carrera de

San Jerónimo, y al llegar a las Cuatro Calles, un pelotón de guardias, al mando del capitán del cuerpo de Seguridad Sr. Eche- nique, les cortó el paso. Entonces los manifi- stantes se disolvieron en distintas di- recciones.

Poco después algunos grupos se reunie- ron frente al Circolo de los Luises, en la calle de Zorrilla, dando vueltas a los pa- dres Saur y Cermeno. Disueltos por fuer- zas de Seguridad, volvieron a la Puerta del Sol.

### En la residencia de los jesuitas

Nuevamente se formaron numerosos grupos en la Puerta del Sol, hasta el punto de dificultar grandemente el tránsito. Los guardias civiles de caballería comenzaron a dispersar a la gente, formándose enton- ces un importante grupo que se retiró por la calle de Preciados, dando vivas y muer- ras.

«¡A los jesuitas!»—exclamó uno. Y, en efecto, formando compacta mani- festación, marcharon con dirección a la calle de la Flor.

En la plaza del Callao salieron a en- cuentro parejas del cuerpo de Seguridad y una de Guardia civil de a caballo, que re- partieron sablazos.

La manifestación se disolvió, y mien- tras unos continuaron en dirección a la plaza de Santo Domingo, otros se interna- ron por las calles de Tudescos, travesía de Moriana y Juste, Hita y de la Luna, para ir a salir todos a la de la Flor.

Al grupo principal trató de cortar el paso una pareja en la plaza de Santo Do- mingo, pero los manifestantes continua- ron por la calle de Isabel la Católica.

Mientras los policías guardaban la resi- dencia de los jesuitas por la fachada de la calle de la Flor, trataban de impedir que a ella llegasen los que venían por las di- recciones que antes indicamos; estos ma- nifestantes lograron llegar hasta la fachada de la calle de Isabel la Católica, des- cargando una lluvia de piedras que hizo pedruzcos los cristales.

Los mueras a los jesuitas y a Caserta se repitieron varias veces.

El ruido que producían los manifi- stantes atrajo a los guardias de orden público y civiles montados que llegaron al galope, empezando a dar sablazos a diestro y siniestro.

### Petardo en casa de Galdós

A las nueve y media de la noche se pro- dujo gran alarma al final de la calle de Hortaleza y en las calles inmediatas a consecuencia de haberse oído una fuerte detonación.

Los transeúntes, atemorizados, corrían en distintas direcciones, sin que nadie al principio pudiera darse cuenta del suceso.

El estampido fué tan grande, que varias personas que estaban en el café de Santa Bárbara salieron a la calle, creyendo que se trataba de algún suceso gravísimo.

También en el café de las Salesas se oyó la detonación, tan claramente, que parecía haber sonado en las cercanías del juzgado de guardia.

Pasado un momento, el sereno y los guardias que prestaban servicio en la es- quina de la travesía de San Mateo notaron que el farol que hay en la fachada de la casa editorial de D. Benito Pérez Galdós—Hortaleza, 132—se había apagado, y que todos los vecinos se asomaban a los balcones atemorizados por el estrépito que en la casa se había producido.

Reconocidas inmediatamente las dos re- jas, que pertenecen a la casa editorial del Sr. Galdós, se notó que en la segunda es- taban todos los cristales rotos, así como también los de la ventana del sótano, y en el suelo había señales de pólvora quemada y un papel humeante todavía. Una mano zafrosa y cobarda había realizado tal hazaña.

Repuestos ya del susto conseguido, se fueron acercando los que huýeron en un principio, y por todos se pudo comprobar que la detonación había sido ocasionada por un petardo, cargado sólo con pólvora comprimida, afortunadamente sin conse- cuencias graves que lamentar.

Los inquilinos de la casa y el portero se llevaron un susto tremendo, porque retu- bieron el edificio, saltando en pedruzcos muchos cristales.

El Sr. Pérez Galdós estaba ya en el teat- ro Español cuando tuvo lugar dicho su- ceso.

El primero que llevó la noticia a D. Be- nito fué un carpintero suyo, el Sr. Pando, que pasaba por la calle de la Farmacia cuando oyó la detonación.

Pocos momentos después llegó al salo- nillo D. Bernardo Sagasta con la noticia.

Varios amigos y admiradores del emi- nente literato que con él estaban en el sa- loncillo y algunos actores, fueron en coche a la calle de Hortaleza con objeto de ver por sí mismos lo que había ocurrido, y después regresaron al teatro, dando los por- menores que dejamos reseñados.

### En la Unión Escolar.—Nuevos tumultos.

A la terminación de la conferencia que anoche dió en la Unión Escolar, acerca del drama *Electra*, el redactor de *El Libe- rador*, D. Antonio Palomero, los estudiantes que se hallaban dentro del local, y que ha- bían aplaudido y vitoreado al orador, sa- lieron a la calle formando un grupo nu- meroso de más de 200 individuos.

Guardias de Seguridad, al mando de un teniente, les siguieron al paso, acometién- dolos a sablazos.

Con tal motivo, los escolares arrojaron piedras sobre los guardias, resultando he- ridos los tenientes de Seguridad D. Fran- cisco Grau y D. Mateo Ayllón, el primero en el costado derecho, de una pedrada, y el segundo en un pie, a consecuencia de un botellazo.

También fué herido en la cabeza un es- tudiante cuyo nombre se ignora.

Fueron detenidos 20 estudiantes, cuyas familias han solicitado del gobernador que fueran libertados.

El señor conde de Toreno se negó a acce- der a estas peticiones hasta tanto que se depusiera si los detenidos tomaron parte activa en las manifestaciones.

Los que hayan arrojado piedras serán enviados al juzgado de guardia.

### En la calle de Sevilla

En la Puerta del Sol se formó un grupo a las once de la noche, dirigiéndose por la Carrera de San Jerónimo a la calle de Sevilla.

En las Cuatro Calles se encontraron los manifestantes con una pareja de la Guar- dia civil de caballería que llevaba los sa- bles desenvainados.

La pareja, después de recorrer dos ó tres veces la calle de Sevilla, se detuvo frente al Suizo, en donde había estacionado un grupo, compuesto de unos 80 individuos.

Algunos de éstos increparon a los guar- dias, y la contestación no se hizo esperar.

Los guardias cargaron, metiéndose con los caballos en la acera.

Con el auxilio de un cabo de orden pú- blico logró la pareja detener a uno de los individuos que la habían increpado.

Despejada la calle de Sevilla, la pareja

continuó su recorrido por la calle de la Cruz.

### En el teatro Español

Cansados los manifestantes de recorrer las calles y de gritar vivas y mueras, se di- rigieron a la una de la madrugada a la pla- za de Santa Ana para esperar la salida del público que acababa de aplaudir a Galdós en su famoso drama.

Los manifestantes presenciaron la sal- da del público del teatro Español; por las calles del Príncipe y Carrera de San Jeró- nimo fueron a situarse en la Puerta del Sol, donde gritaron repetidas veces: ¡Que no se case! ¡Abajo los jesuitas!

El alcalde de Madrid, señor duque de Santo Mauro, se aproximó al grupo prin- cipal de manifestantes, y les rogó que se disolvieran pacíficamente, y que no dieran ciertos gritos que la autoridad no podía de- jar sin castigo.

Los manifestantes aplaudieron al duque de Santo Mauro, y dieron algunos vivas a nuestro alcalde.

El alcalde se ausentó de la Puerta del Sol, y volvieron a oírse voces de viva la libertad!

Como el griterío era bastante grande y los guardias del cuerpo de Seguridad eran impotentes para reducir a la obediencia a los manifestantes, salieron de Gobernación tres parejas de la Guardia civil de caballe- ría, y el grupo se subdividió, marchando en distintas direcciones.

A las dos de la madrugada la Puerta del Sol había recobrado su aspecto normal, y no se sabía de que ningún otro grupo re- corriera las calles de Madrid.

### Otros petardos

Además del petardo de la calle de Hor- taleza, estallaron anoche otros dos, uno en la calle del Turco y otro en la plaza de Jesús.

Estos dos petardos tenían menor carga que el colocado en la casa editorial del ilustre novelista Sr. Pérez Galdós, y no pro- ducieron daños.

### Heridos y detenidos

En las refriegas de ayer resultaron he- ridos dos tenientes de Orden público y cuatro guardias con heridas y contusiones de escasa importancia.

En los centros oficiales se dice que hay sólo tres heridos peñaneros; pero ha habido bastante más, curados en las Casas de Socorro y farmacias, y son muchos los que, contusos ó heridos, han sido curados en sus casas.

Los detenidos son veintidós, que esta madrugada continuaban en las diferentes delegaciones de vigilancia.

Algunos serán puestos a disposición del Juzgado militar, por insulto a la Guardia civil.

### Los abogados y el Sr. Ugarte

La carta que iban a dirigir varios abo- gados al ministro de la Gobernación pre- stando de las frases desdénas con que calificó la manifestación de días pasados, ha sido firmada por gran número de colega- dos y remitida al Sr. Ugarte.

### Episodio curioso

Hemos oído, que mientras el Sr. Liniers firmaba anteayer el libro colocado en las habitaciones del conde de Caserta, era de- tenido un hijo suyo por dar gritos que los agentes de la autoridad consideraron que no podían pasar inadvertidos.

### El Gobierno

El ministro de la Gobernación visitó ayer al jefe del Gobierno para darle cuenta de los sucesos del día, y comunicarse impresio- nes acerca del carácter que presentaba la manifestación.

Como el ministro que el Gobierno no debe hacer uso para este caso de la sus- pensión de las garantías, estimando sufi- ciente para reprimir el desorden los me- dios ordinarios de que dispone la autoridad gubernativa, usándolos en una medida prudente; pero si persistieran las mani- festaciones manteniendo la alarma, enton- ces—decía el Sr. Ugarte—será necesario pro- ceeder con toda energía.

«No estoy dispuesto—añadió—a que continúe este estado de cosas, que no hace aparecer ante el extranjero como un país ingobernable. Y como lo que está sucedien- do en Madrid no puede reputarse en ma- nera alguna como expresión de la volun- tad del país, no hemos de tolerar más tiempo este estado de perturbación, que procuran aprovecharlo los elementos re- volucionarios.»

### EN PROVINCIAS

#### En Valladolid.—Más detalles

Valladolid 9.—Por la tarde, los estu- diantes han asistido, como de costumbre, a las clases.

A la salida volvieron a reunirse, forman- do un grupo de más de 300 estudiantes, que se dirigió a casa del rector.

El rector les manifestó que disfrutarían de vacaciones desde el lunes próximo.

Los estudiantes contestaron que las re- chazaban.

Desde allí se dirigieron al Gobierno civil, subiendo una comisión a ver al goberna- dor, pidiendo permiso para celebrar una manifestación.

El gobernador les negó la autorización, accediendo, en cambio, a que se reunieran en un local cerrado.

Un grupo numeroso se dirigió al Campo Grande y a los conventos de frailes filipi- nos y de monjas Reparadoras.

Frente a aquellos edificios se redoblaron los silbidos y se arrojaron muchas piedras.

Dos guardias municipales que sable en mano quisieron disolver la manifestación, tuvieron que desistir de su propósito, ha- liendo uno de ellos lesionado por una pe- drada.

Luego tomaron otra vez la dirección del convento de los jesuitas; pero la Guardia civil no los dejó acercarse. Al ver que em- pezaba de nuevo la pedrea, cargaron los civiles disolviendo la manifestación.

Poco antes dos piedras alcanzaron a un guardia de a pie y a otro de a caballo.

### LA HUELGA

#### EN LA

#### COMPANÍA DE CÁCERES

#### A PORTUGAL

### El servicio de trenes

Anteayer, al ir hacia Valencia de Alcaá- tara, entre las estaciones de Bazagona y Malpartida, creyeron los maquinistas dis- tinguir unas luces que tradujeron por los discos de la máquina de otro tren.

Inmediatamente pararon y echaron a correr hacia atrás, dando a los viajeros el susto consiguiente, hasta que, convencidos de su error, rectificaron la marcha y di- rección.

Ayer, a las nueve y media de la maña- na, al tomar agua en Santa Olalla, se le escapó el vapor a la máquina.

Las diez se pidió leña, porque se había apagado el hogar.

A las once se tuvo que desistir de la ope- ración, y se pidió una máquina a Talave- ra, de donde se contestó que no había personal.

Al fin salió el tren, remolcado por la má- quina del tren mixto, llegando a Madrid, previa otra parada en Cabañas para re- parar un nuevo desperfecto, a las cinco y diez de la tarde.

### Los huelguistas y el ministro

La comisión de obreros huelguistas de la Compañía de Madrid a Cáceres y Por- tugal visitó ayer tarde nuevamente al mi- nistro de Obras Públicas, para comunicarle sus acuerdos acerca de las conclusiones que propone la empresa, las cuales ha- bían sido comunicadas por el Sr. Sán- chez de Toca.

Los comisionados expusieron sus reso- luciones, contenidas en los siguientes puntos:

1.º Que sean admitidos todos los huel- guistas, y que para darlos de baja se ins- tuya expediente en que se participe la falta grave cometida para adoptar aquella determinación.

2.º Que respecto al personal nuevo ad- mitido acepten la fórmula de indemniza- ción propuesta por el señor ministro.

3.º Que el 5 por 100 del beneficio bruto que exceda al de 1900 se aplique a los em- pleados con menos de 1.000 pesetas anua- les de sueldo, y que sólo alcance al resto del personal cuando la cantidad recauda- da por aquel concepto sea mayor de la pe- dida por ellos en sus primeras peticiones.

4.º Que se les abone todo el mes de Fe- brero.

5.º Que, de aceptarse estas proposicio- nes, se consignen en documento firmado por ambas partes.

El Sr. Sánchez de Toca remitió en se- guida estas proposiciones a la Compañía.

### La hoja de documentos y herra- mientas.—Las viviendas.

La *Gaceta* publica hoy una real orden del ministerio de Agricultura disponiendo lo siguiente:

1.º Los empleados, agentes y obreros de las Compañías de ferrocarriles al cesar, cualquiera que fuese la causa, en el ser- vicio de las mismas, entregarán en el acto al jefe inmediato ó al funcionario debida- mente acreditado encargado de sustituir- les los documentos, herramientas y enseres de todas clases de pertenencia de aquellas.

2.º Desalojarán igualmente en el acto las viviendas que ocuparen en los edificios de las Compañías.

3.º Los contraventores a las anteriores disposiciones serán considerados como comprendidos en el art. 23 de la ley de Po- licía de ferrocarriles, y para obligarles al cumplimiento de aquéllas, podrán requirir las empresas el auxilio de las autorida- des y de la fuerza pública, que se le pre- starán desde luego.

### LA HUELGA DE GIJÓN

Gijón 9.—Se ha celebrado una confe- rencia entre patronos y obreros.

No ha resultado avenencia.

Los patronos propusieron la base regula- dora de ocho horas de trabajo, y desde es- tas ocho horas hasta diez, trabajo libre.

Los obreros rechazaron la proposición. Insistían en fijar la jornada de ocho ho- ras.

Esto no obstante, los obreros se reunirán nuevamente para tratar el asunto.

Los obreros, pretenden que sean despa- didos los obreros castellanos y exigiendo tres reales por cada hora de trabajo ex- traordinario.

### EL TRANSVAAL E INGLATERRA

#### Siguen los combates

Londres 9.—Telegrafían de Capetown que un cuerpo de ejército de los boers que se dirigía hacia el Sur de la Colonia, fué rechazado por los ingleses cerca de Re- desburg, y tuvo dos muertos.

Otro despacho de Andishoorn, dice que el comando de Krutzinger continúa su re- tirada hacia el Noroeste.

#### Invasión de ratas

El *Standard* publica un despacho de Cap- stown, diciendo que las ratas que es- taban en los docks, en el sitio donde los trans- portes militares desembarcan sus carga- mentos, emigraron al campo militar del general Green en tal profusión, que se lle- gó a proponer, como único medio de de- fenderse, la evacuación del campamento.

#### El comité de la paz

Londres 9.—El *Standard* publica un despacho de Volkswart, diciendo que el co- mité de la paz, del cual forman parte al- gunos miembros del Wolsratá y el hijo mayor del general Joubert, ha dirigido a Botha un llamamiento, invitándole a la sumisión, poniéndole de manifiesto la de- vastación del país y que la Gran Bretaña, que ya ha gastado en la guerra 85 millo- nes de libras esterlinas, está dispuesta a sacrificar otro tanto, con tal de no con- ceder la independencia a las dos repúblicas sudafricanas.

#### Los liberales de Barcelona

Bajo la presidencia de D. Juan Torres Grau, se celebró pocas días hace Junta ge- neral reglamentaria en el Circolo Liberal Menáquico del distrito primero.

El secretario Sr. Lloré, leyó una Mem- oria, bosquejando la marcha del Circolo du- rante el último año, y de la cual se deduce que la vida económica del mismo es prós- pera.

Acto continuo, púsose a votación la can- didatura para la renovación parcial de la Junta, que quedó constituida en la forma siguiente:

Presidentes honorarios, excelentísimos señores D. Práxedes Mateo Sagasta, don José Comas y Masferrer y D. José Collaso y Gil; presidente, D. Juan Torres Grau; vice-presidente primero, D. Casimiro Lape- dra; vice-presidente segundo, D. José Bo- rrás; tesoreror, D. Manuel Leonart; conta- dor, D. Francisco Guitart; bibliotecario, D. Jaime Raimi; vocales, D. Ramón Monte, D. Casimiro Dau, D. Salvador Perich, D. Antonio Candela, D. Paoracio Farell; secretaríes, D. E. Fernández y D. Fran- cisco Costa.

#### La marquesa de Roncali

En la sección cuarta se vió ayer tarde una causa por estafa contra doña Cristina Roncali y Gaviria, marquesa de Roncali, que en otros tiempos, para ella más felices, tuvo palacio, coches, fincas y renta de medio millón de pesetas.

La usura, acudiendo a tapar agujeros abiertos en aquella fortuna por el fausto desmedido, consumió el capital de la dama.

Tenía esta una fábrica de luz eléctrica en el barrio de la Prosperidad, que ya le había servido para contratar empréstitos mediante flágidas ventas con pacto de re- tro, y para la que, a fines de Diciembre de 1895, buscó un administrador que había de prestar una fianza de 10.000 pesetas.

Un comerciante, llamado D. José Anto- nio de la Liana, que tenía un modesto ca- pital, convino con la marquesa en encar- garse de la administración, haciendo en- trega de 5.500 pesetas, único capital de que entonces disponía, y comprometiéndose a entregar el resto de la fianza en el plazo de un mes.

Todo esto se formalizó en escritura pú- blica cuando la marquesa no era ya dueña de la fábrica, que respondía a la devolu- ción de la fianza.

Inútil es decir que el Sr. Liana no vió una peseta, pues a éste se debe el proceso que nos ocupa.

El fiscal calificó el hecho de delito de esta- ta, sin circunstancias modificativas, y pidió la pena de un año y nueve meses de prisión correccional é indemnización de las 5.500 pesetas de fianza.

Sostuvo la acusación privada el Sr. Sal- merón, quien estimó la concurrencia de las circunstancias agravantes de premedita- ción y reincidencia, solicitando se impu- siera a la procesada la pena de cuatro años de prisión correccional.

La defensa pidió la absolución, por en- tender que no se había cometido delito por su patrocinada.

A la vista acudió numeroso público.

### LOS COCHEROS

#### La reunión de alquiladores

En el café Colonial se reunió ayer tarde la junta directiva de la Sociedad de patro- nos, bajo la presidencia del Sr. Almela, para discutir las bases presentadas por la Sociedad de cocheros La Unión.

La junta directiva de patronos, después de brevísima discusión, aprobó por unan- imidad aceptar las bases propuestas por los cocheros, con excepción de la 5.ª y de la 7.ª, por entender que son onerosas a los ar- tículos 22 y 25 de la cartilla del conductor de coches de plaza y al 40 del reglamento de carruajes de punto.

#### El coronel Morera y la prensa

El redactor del *Heraldo*, Sr. Arribas, tuvo ayer una cuestión en el Gobierno civil con el coronel de Seguridad, Sr. Morera, por haber asegurado éste que el colega había exagerado los sucesos de estos días y censurado a los agentes sin motivo justifi- cado.

El Sr. Arribas ha dado encargo a los se- ñores Saint-Aubin y López Ballesteros para que pidan explicaciones al coronel Mo- rera.

También D. José Gutiérrez Abascal, di- rector del *Heraldo*, ha enviado dos repre- sentantes suyos al Sr. Morera.

Deñase anoche, respecto de este asunto, que la Asociación de la Prensa iba a in- tervenir en ello.

### NOTICIAS

#### Anteojos Roa Precisión

Únicos que conservan la vista: como ga- rantía los da a prueba Mr. J. Dubose, óptico, Arenal, 19 y 21. Sucursales: Mag- dalena, 16 (Oviedo) y Paseo de Valencia, 24 (Pamplona). Estas casas son las que tienen más novedades y las que venden más ba- ratos los artículos de Bisutería y Óptica.

#### LICORERO, el mejor digestivo.

La suscripción de 4.000 obligaciones qe a anteayer emitió la Sociedad de Electrici- dad de Chamberí, se cubrió cerca de 13 ve- ces. El número total de títulos pedidos fué el de 60.397.

Este éxito revela el crédito de que goza la ciudad de Chamberí y el espíritu industrial que se ha despertado en España.

#### Abusos

Por la Audiencia de Granada ha sido ab- suelto Antonio Rodríguez y Cabello, a quien se acusaba de complicitad en la muerte de Antonio Jacal, ocurrida en la Zúbia el 12 de Marzo de 1900, en vista de que ha resultado completamente inocente de los hechos que se le imputaban.

#### El Sr. Romero Robledo

El Sr. Romero Robledo continúa indis- puesto, y ayer se ha visto en la necesidad de guardar cama.

El eloquente exministro se encuentra bastante atónico.

#### Fallecimientos

Ayer falleció la señora doña Teresa Me- dina, esposa del antiguo funcionario de Hacienda, Sr. López Palma, y tía de nues- tro distinguido compañero en la prensa el ilustrado redactor de *La Correspondencia de España*, D. Eduardo Medina.

También ha fallecido en esta corte el director de nuestro colega *La Lealtad*, don Justo Martínez Vicente.

De todas veras nos asociamos al dolor de sus respectivas familias.

#### En favor de Santander

Ayer tarde visitaron al ministro de In- strucción pública y al director general de Agricultura los Sres. Saro y Lavín, presi- dente y secretario de la Liga de contribuyentes de Santander, en unión de los dipu- tados y senadores montañeses, para que se interesen en los asuntos cuya gestión cerca del Gobierno están realizando.

Tanto el ministro como el Sr. Viesca, die- ron a la comisión todo género de facilita- des, accediendo a conceder las subvencio- nes solicitadas para la Escuela de Artes y Oficios y exposición anual de ganados y al aumento del personal de minas, tan ne- cesario en aquella provincia.

#### El proceso de la Diputación

El juez Sr. Minguez ha tomado ayer de- claración y notificado el auto de procesa- miento a los empleados de la Diputación Sres. De Vicente y Montenegro.

Hasta ahora, el Sr. España es el único que ha constituido fianza para responder a las consecuencias del proceso.

#### Krúger y Guillermina

Paris 9.—Telegrafían de La Haya que Krúger ha enviado ayer a la reina Guille- rmina, con motivo de su boda, 300 cartas de felicitación de distintos Círculos boers de la Colonia del Cabo.

#### Milano con pulmonía

Vienna 9.—El rey Milane continúa en estado grave.

De resultados del ataque de influenza se le han inflamado los pulmones.

#### Los aliados en China.—Terribles frios.

Londres 9.—Un telegrama de Pekín dice que la Emperatriz de China no regre- sará a la capital mientras estén en ella los aliados.

Las tropas internacionales sufren de un

modo tremendo los horrores del frío, que ha hecho perecer a muchos indigemas al Norte del imperio chino.

### Escándalos

Berlin 8.—Desde Colonia dan cuenta de haberse descubierto en aquella ciudad una serie de abusos contra las buenas cos- tumbres, que han de producir escándalos ruidosos.

#### Princesa en un convento

Vienna 9.—La alta sociedad de Viena comenta con gran sorpresa la noticia de haber entrado en un convento la princesa Adelaida Isemburg, después de regalar su inmensa fortuna a las congregaciones reli- giosas.

#### El frío en Francia

Paris 9.—Telegramas recibidos en esta capital comunican haber caído copiosas nevadas en Bourg, Belle Garde, Nantua, Reims, Abbeville y Dieppe.

En esta capital han reducido los he- ladas.

####

las mismas, entreguen en el acto al jefe inmediato los documentos, herramientas y enseres de todas clases de pertenencia de aquéllas.

NOTICIAS TEATRALES

Teatro de la Comedia.—Beneficio de Benavente.

Anoche se celebró el beneficio de su autor, y en la elegante sala de la Comedia congregóse concurrencia tan distinguida

como numerosa para aplaudir al inteligente autor de *Lo cursi*.

A la conclusión de los dos últimos actos fué llamado al proscenio Jacinto Benavente, y se le aplaudió con el entusiasmo de costumbre.

Sus amigos y admiradores le obsequiaron con muy bonitos regalos.

Apelo

En las funciones de anoche en este teatro, se vió imposibilidad de tomar parte en el desempeño de sus papeles la señorita Préstol, por hallarse gravemente enfermo su señor padre.

Soy de ustedes compañero seguro servidor q. b. s. m.,—Javier Ugarte. 9-2-901.

El País denunciado

También *El País* de hoy ha sido denunciado.

Suicidio ilustre

Munich 10.—El célebre sabio alemán, profesor de esta Universidad, Sr. Pittenkofer, ha fallecido. Dicese que se ha quitado la vida en un acceso de demencia, de un tiro de revólver.

Vapor correo

Santa Cruz de Tenerife 10.—Procedente de Cádiz llegó a este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica Alfonso XIII, continuando su viaje con rumbo á Montevideo.

El Arzobispo de Zaragoza.—Precauciones

Zaragoza 10 (2 tarde).—Se ha publicado un extraordinario del *Boletín Eclesiástico* disponiendo se hagan rogativas por la salud del Arzobispo. Este ha pasado la noche con tranquilidad.

Las autoridades preocupadas de las medidas que piensan adoptar para evitar mañana las proyectadas manifestaciones de republicanos y estudiantes.—*Mencketa*.

La huelga de Montebau les-Mines París 9.—Los huelguistas de Montebau les-Mines han arrancado los palos del telegrafo y tratado de derribar las puertas de las casas de dos mineros que no se han unido á la huelga.

También intentaron los huelguistas forzar la entrada en los pozos de Santa Eugenia para atravesar á los fogoneros que trabajan en el interior, siendo aquéllos rechazados por los gendarmes. Volvieron los huelguistas, en mayor número, á repetir el ataque, y entónces los gendarmes de caballería dieron varias cargas.

El descanso dominical

Valladolid 10 (12:40 t).—Gobernador á ministro:

La noche ha transcurrido con absoluta tranquilidad, y en la mañana de hoy tampoco se han reproducido los sucesos de ayer. Unicamente los dependientes de comercio de determinados gremios, cuya mayoría tienen acordado el descanso dominical, han recorrido la capital en actitud pacífica, y sólo algunos chicos han arrojado piedras á unos cuantos comercios de los gremios referidos que tenían abiertos sus establecimientos, siendo disueltos sin gran esfuerzo por la policía.

Huelga terminada

Ciudad Real 10 (1:45 tarde).—Gobernador á ministro:

Operarios de talleres del Horcaje volvieron á trabajar, por haber accedido la empresa á sus pretensiones.

Como hay rumores de que pudieran declararse en huelga otros trabajadores de la misma mina, hay concentrada alguna fuerza.

Vacante

La *Gaceta* publica hoy un aviso anunciando la vacante de juez cuarto del tribunal de lo Contencioso-Administrativo, dotada con el haber anual de 2.500 pesetas.

El término para solicitar dicha plaza es el de quince días.

Centro Instructivo de Válor

En la última junta general han sido elegidos por unanimidad los señores siguientes:

Presidente, D. Alberto Aguilera. Vicepresidente primero, D. Mariano Belmás. Vicepresidente tercero, D. Julián Fernández Argente.

Contador, D. Adolfo de Miguel. Director de estudios, D. José María Pontes. Secretario primero, D. Cirilo Serrano de Casas.

Vocales: D. Antonio Píera, D. José Suárez y D. Juan Escobar.

Títulos vacantes

La *Gaceta* publica hoy dos avisos de la Dirección general de Contribuciones anunciando las vacantes de los títulos de marqués de Montevirgen y marqués de Valparaíso y grandeza de España á él unida.

Escuela de Tiro

Para optar al premio ofrecido por el ministerio de la Guerra á la Memoria que resulte más instructiva sobre las últimas Escuelas prácticas de Artillería, se han presentado gran número de trabajos por los diferentes capitanes y tenientes que concurrirán al curso de instrucción.

Se ha arreglado satisfactoriamente la cuestión pendiente entre el coronel del Cuerpo de Seguridad, Sr. Morera, y el redactor del *Heraldo* Sr. Fernández Arribas.

Balance del día

El día ha transcurrido con relativa tranquilidad. Se ha visto, sin embargo, por las calles algunas parejas de la Guardia civil á caballo.

Solo á la salida de los toros, un grupo numeroso ha dado vivas y musas, y al oscurecer había alguna concurrencia en la Puerta del Sol, pero, en realidad, pacífica.

En la Cibeles, al ser rechazados por la Guardia civil los grupos que venían de los toros, se produjeron algunas carreras.

De las provincias, las noticias recibidas anuncian tranquilidad.

Esta tarde ha llegado á Madrid en el andéxpres el archiduque Eugenio, hermano de S. M. la Reina.

Además del elemento palatino, han acudido á recibirle en la estación el infante D. Carlos, el presidente del Consejo y el ministro de Estado.

Una concurrencia numerosísima y distinguida ha asistido esta tarde al concierto dado en el teatro Real.

Todas las localidades han sido vendidas, y el entusiasmo por el maestro director ha sido grande; aunque la segunda parte, que era original suya, ha causado poco efecto.

La Familia Real no ha concurrido hoy al concierto.

Hay muchas personas que creen que los tres petardos que anoche estallaron en Madrid han sido colocados bajo una sola dirección y por per-

sonas que no estaban movidas por sentimientos reaccionarios, como insinúan algunos periódicos, en nuestro concepto demasiado candorosos.

Cuando á fines del mes pasado empezaron á concretarse los detalles sobre las fiestas de la boda, llamamos la atención nosotros de que no debían darse vacaciones escolares, dado que las hay con excesiva frecuencia en España.

Los periódicos más amigos del Gobierno recogieron con benevolencia nuestra indicación; pero ahora ha ocurrido que la *Gaceta* publica hoy una orden concediendo vacaciones desde mañana hasta el día 21, siendo el suceso tanto más extraordinario, cuanto que los estudiantes declaran que no quieren las vacaciones que se les otorgan.

Hoy se ha dicho que se ha desistido del *Te Deum* que estaba anunciado.

Según el balance del Banco, que hoy publica la *Gaceta*, ha aumentado en la última semana la circulación fiduciaria en ocho millones de pesetas.

La actual circulación es de 1.623 millones de pesetas.

A la recepción de esta noche en el Ayuntamiento, concurrirá la Familia Real y representación de varias clases sociales.

El baile de mañana en Palacio principiará á las nueve y media.

El subsecretario del ministerio de Estado fué ayer tarde á la residencia del Nuncio de Su Santidad para ofrecerle sus respetos y expresarle su sentimiento por el accidente ocurrido en la calle de Toledo.

De los datos publicados acerca de la guerra del Transvaal, resulta que los ingleses han llegado á reunir allí 267.000 hombres, de los cuales, deducidas las bajas por todos conceptos, no quedarán más que unos 100.000, y de éstos en campaña solo 40.000.

De ahí la necesidad de nuevos refuerzos.

El conde de Caserta, acompañado de su hijo el duque de Calabria, ha pasado esta tarde por la Casa de Campo.

También han pasado por el mismo sitio S. M. el Rey con su profesor, señor Loriga, y las hijas del conde de Caserta, acompañadas de la Infanta Isabel, que por la mañana habían visitado la Armería Real.

S. M. la Reina y las Princesas no han salido esta tarde de Palacio.

El VINO TONICO FOSFATADO del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconfortantes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos.

Botella, 3 pías. Plaza de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

CANTARES

Mira tú cómo me río y qué alegre está mi cara;

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns: 9 Febrero 1901, 1 Febrero 1901, Ptas. Céntis. Rows include: ACTIVO (Oro, Plata, Reservas, etc.), PASIVO (Capital del Banco, Fondo de reserva, Ganancias y pérdidas, etc.).

EDICION DE LA NOCHE

LAS MANIFESTACIONES DE AYER

Declaraciones del Sr. Ugarte

El ministro de la Gobernación se ha ocupado hoy, hablando con los periodistas, del desarrollo de los últimos sucesos y de la conducta que el Gobierno se propone seguir.

En los primeros momentos—dijo—no concedimos importancia á lo que sucedió, porque todo estuvo reducido á gritos y voces de chiquillos. Pero los acontecimientos han tomado hoy otro carácter, pues á aquellos muchachos han sucedido, mezclándose con ellos, elementos extraños que han tenido anoche en alarma á la población, lo cual es intolerable, y es preciso á toda costa garantizar el orden público.

Si la policía hubiera cumplido siempre mis instrucciones, tal vez hubiera sido más fácil conjurar el conflicto. Yo estimo que en este caso de lo que menos uso ha debido hacerse es de las sables y los revólvers, pues hubiera bastado, y en este sentido tengo dadas instrucciones, con que se detuviera á cuantos alborotaran, entregándolos á los tribunales de justicia, quienes en su día resolverían. Si les ponían en libertad, yo lo lamentaría; pues creo que los gritos que se prefieren en la vía pública son constitutivos de delito.

Además de la responsabilidad que como tal jefe pudiera de ellos originarse, hay en tales manifestaciones algo que dice muy poco en favor de la cultura del pueblo español.

El conde de Caserta en los actuales momentos, sea cualquiera su historia anterior, es un huésped de nuestros Reyes, al que se le debe tratar con el debido respeto. Además, la historia del conde de Caserta queda desde luego borrada con el hecho de venir á España y reconocer la legalidad de nuestros soberanos.

Se lamentó también de la campaña que parte de la prensa viene siguiendo con respecto al Gobierno, fundándola sólo en hipótesis por completo desprovistas de base.

Reconocemos en todos el derecho á la crítica de nuestros actos, y de ellos respondemos, pero es doloroso que contra nosotros se esgriman acusaciones falsas.

Somos amantes de la libertad bien entendida, como lo hemos demostrado, permitiendo que la prensa publique y comunique á provincias cuantos sucesos ocurran en Madrid.

Respecto á este último extremo de las declaraciones del Sr. Ugarte, debemos manifestar que si bien en Telégrafos ha funcionado el gabinete negro con más ó menos rigor, en cambio, en las conferencias telefónicas se ha permitido á los correspondientes dar cuenta detallada de cuanto ha ocurrido.

Manifestaciones en provincias

El ministro de la Gobernación ha telegrafado al gobernador de Valladolid, diciéndole que autorice el meeting que se proyecta, y dándole instrucciones respecto á otros extremos con este asunto relacionados.

El gobernador de Valencia telegrafía diciendo que hay tranquilidad completa en aquella población.

Los mismos dicen las demás autoridades del resto de la Península.

COMISION DE VIGO

Los individuos que componen la comisión de Vigo, en que figuran representantes del Ayuntamiento y de la Cámara de Comercio, presididos por el diputado del distrito Sr. Urzáiz, han visitado esta mañana al ministro de la Gobernación para interesarle en que se conceda en Vigo la libertad completa para pescar con toda clase de aparejos, pues la prohibición de la traña originaría graves perjuicios á las fábricas de salazón.

También solicitaron del ministro que no se autorice la construcción de un cementerio en el convento de la Enseñanza, por ser nocivo á la salud pública.

El Sr. Ugarte ofreció estudiar ambas peticiones, y respecto á la última resolver en justicia, después de examinar toda clase de antecedentes.

SORTEO DE QUINTOS

En los diez distritos de esta corte se ha verificado esta mañana el sorteo de mozos útiles para el servicio de las armas.

Con este motivo se ha visto por las calles á muchos jóvenes luciendo el número que le ha correspondido.

Como es natural, todos deseaban obtener en esta especie de lotería el número más alto, siendo no pocos los desengaños de los mozos, aun cuando en verdad, los que no han sido favorecidos, bien pronto se han conformado con su suerte.

No ha ocurrido ningún incidente.

MEETING SOCIALISTA

Las noticias de Gijón respecto á la huelga, nada nuevo añaden, continuando los obreros en actitud pacífica.

Una comisión de socialistas de Madrid ha pedido permiso al gobernador civil para que se les permita celebrar un meeting, habiendo sido autorizados para ello.

EL CONCIERTO DE HOY

Parece destinada la quinta sinfonía de Beethoven para probar, entre nosotros, á los directores de orquesta; ninguno de los más famosos y celebrados ha dejado de incluir en los programas esta obra magistral, ninguno ha prescindido de interpretarla, consagrando á ella sus estudios y mayores cuidados.

Es en verdad digna de la atención de artistas y aficionados esta soberana manifestación del genio de Beethoven, esta sinfonía en cuyos cuatro tiempos se contienen las más bellas y grandiosas ideas, expresadas con las más hermosas y originales formas musicales.

Muchos críticos quieren ver en la quinta sinfonía un himno grandioso y solemne al siglo XIX, en cuyos comienzos fué compuesta, y ciertamente algo de triunfal tiene aquel tiempo último, en el que se ve, como en la novena sinfonía, la insuficiencia de las formas del arte para contener y expresar por entero el pensamiento y la idea de Beethoven.

Pocas veces ha obtenido la quinta sinfonía una interpretación tan justa y esmerada: el maestro Weingartner ha prescindido de ciertas alteraciones, y procuró ser fidelísimo al texto; en todos los tiempos, particularmente en el último, llevado con todo el brío que pide la composición, se reflejaba toda la grandeza de aquella gran concepción artística, á la vez delicada y solemne, tierna, apasionada, magnífica, hasta constituir una de las más perfectas obras de arte conocidas.

Tres overturas de Wagner se ejecutaron en la primera parte; el maestro Weingartner es un admirable intérprete de este género de música, cuyas bellezas hace resaltar con claridad y sencillez, de suerte que pueden ser apreciadas en todo su valor, que no es poco. Se repitió la overtura de *Los Maestros Cantores*.

En la segunda parte oímos, por vez primera, dos poemas sinfónicos del maestro Weingartner: el primero, titulado *El rey Lear*, es de corte clásico, de grandes desarrollos, en el cual su autor hace alarde de sus vastos conocimientos técnicos; el segundo ha parecido menos determinado en su desarrollo.

Al terminar el concierto el público ha tributado larga y entusiasta ovación al maestro Weingartner. —E.

La crisis italiana

Roma 10.—El periódico *Il Messaggero* tiene por seguro que el Sr. Zanardelli será encargado probablemente de la formación del nuevo gabinete.—*Fabra*.

Huelgas en el extranjero

París 10.—A consecuencia de la huelga del puerto de Dunkerque, varios barcos surtos en aquel continúan sin poder verificar las operaciones de carga, con gran perjuicio del comercio.

Las huelgas de Merville tienden á generalizarse.

Las tentativas hechas para llegar á un acuerdo entre patronos y obreros, tropiezan con la intransigencia de unos y otros.

En Saint Eloy la mayoría de los mineros persisten en continuar la huelga, á consecuencia principalmente de las predicaciones de los diputados socialistas, los cuales parece que muestran particular empeño en fomentar la agitación obrera.—*Fabra*.

Concentración de reclutas

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica hoy una real orden llamando á concentración, para su destino á cuerpo, á los reclutas del reemplazo de 1899 que no han ingresado en filas, y á los declarados soldados en el año 1900, no excedentes de cupo en su reemplazo.

Su concentración en las cabeceras de las zonas tendrá lugar el día 1.º del próximo mes de Marzo.

El ministro y los abogados

El Sr. Ugarte ha contestado á los abogados que le escribieron lamentándose de que se les calificara de cuatro gelfos, con la siguiente carta:

«Sres. D. Antonio Ortiz, etc. Muy señores míos: No sin sorpresa he recibido la carta que han tenido la bondad de dirigirme, dándose por aludidos en una frase que empleé al juzgar la conducta de determinados elementos que, perturbando el orden y atentando á la seguridad de cosas y personas, han llevado la alarma á la opinión y la indignación á los espíritus imparciales.

Ni puedo ni debo creer que personas respetables por su profesión y posición social estimen como adecuado homenaje al mérito y á la justicia, á la ilustración y al talento, actos comprendidos en la ley, garantía de la libertad, lanzando mueras contra instituciones que viven á su amparo y apedreando casas que son morada de hombres indefensos. No habia, pues, en mis palabras nada que hubiese de referirse á quienes, de seguro, no tomaron parte en tales hechos, indignos de la toga que ustedes visten.

COMISION DE VIGO

Los individuos que componen la comisión de Vigo, en que figuran representantes del Ayuntamiento y de la Cámara de Comercio, presididos por el diputado del distrito Sr. Urzáiz, han visitado esta mañana al ministro de la Gobernación para interesarle en que se conceda en Vigo la libertad completa para pescar con toda clase de aparejos, pues la prohibición de la traña originaría graves perjuicios á las fábricas de salazón.

También solicitaron del ministro que no se autorice la construcción de un cementerio en el convento de la Enseñanza, por ser nocivo á la salud pública.

El Sr. Ugarte ofreció estudiar ambas peticiones, y respecto á la última resolver en justicia, después de examinar toda clase de antecedentes.

SORTEO DE QUINTOS

En los diez distritos de esta corte se ha verificado esta mañana el sorteo de mozos útiles para el servicio de las armas.

Con este motivo se ha visto por las calles á muchos jóvenes luciendo el número que le ha correspondido.

Como es natural, todos deseaban obtener en esta especie de lotería el número más alto, siendo no pocos los desengaños de los mozos, aun cuando en verdad, los que no han sido favorecidos, bien pronto se han conformado con su suerte.

No ha ocurrido ningún incidente.

MEETING SOCIALISTA

Las noticias de Gijón respecto á la huelga, nada nuevo añaden, continuando los obreros en actitud pacífica.

Una comisión de socialistas de Madrid ha pedido permiso al gobernador civil para que se les permita celebrar un meeting, habiendo sido autorizados para ello.

en cambio gotas de sangre está llorando mi alma.

«Me quieres? te pregunté; tus labios nada dijeron, mas tus ojos, vida mía, al punto me respondieron.

El amor que te tenía era más puro que el cielo; por eso, como era puro, te pareció muy pequeño.

CHARADA

Quiso tres cuartos pegar con el uno dos á un gato, éste se escapó y el golpe le llevó al entrar Torcuato.

En *tercia* dos pasó el lance; Torcuato se incomodó, cogió una espada de *todo* y al gato lo traspasó.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

SOLUCIÓN á la charada anterior

FE LICIA NA.

CULTOS

Santo de mañana.—San Lucio, Obispo; Santos Desiderio y Lázaro; Santos Saturnino, presbítero; Severiano, abad; los Siete Siervos de María y Nuestra Señora de Lourdes.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de los Servitas (plaza de San Nicolás), donde se celebrará fiesta en honor de los siete fundadores; por la mañana habrá misa solemne en la que predicará el Sr. Uribe, y por la tarde será orador don José Pico.

En las Servitas (San Leonardo) id., predicando en la misa el Sr. Carús. En Santa María Magdalena termina el culto que la congregación de Nuestra Señora de Lourdes dedica á su titular, predicando el P. Nicolás de la Torre.

En San Pascual termina la novena á Nuestra Señora de Lourdes, predicando el padre Andrés Navarro.

En San Martín principia, por la mañana, habrá misa solemne con Su Divina Majestad manifestado, y por la tarde predicará el Sr. Calpena.

En las Descalzas Reales cultos á Nuestra Señora del Milagro; á las ocho se celebrará misa de Comunión, á las diez la solemne y por la tarde ejercicios con sermón. En el Cristo de San Ginés ejercicios al toque de oraciones, predicando el señor Belda.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—Día de moda. —Electra.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—20.º lunes de moda.—Ciertos son los toros.—Clara.—Sol.

PRINCESA.—A las 8 1/2.—Papita Tvdó. PARSIFAL.—135 de abono.—T. impar.—A las 9.—Función en honor de D. Manuel Paso.—Curro Vargas.—Lectura de poesías.—El tío Garvasio.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—El cabo primero.—A las 9 3/4.—Cuadros disolventes.—A las 11.—La Tempranica.—A las 12.—El barbero de Sevilla.

LARA.—A las 8 1/2.—Raul y Elena.—A las 9 1/2.—El ventanillo (repise).—A las 10 1/2.—Modas.—A las 11 1/4.—La azotea.

APD.—A las 8 3/4.—El trabuco.—A las 9 3/4.—La baraja francesa.—A las 10 3/4.—Agua, azucarillos y aguardiente.—A las 12.—El siglo XIX.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—El fondo del baul.—A las 9 3/4.—Los clavetes rojos (estreno).—A las 11.—Sanditas y melones.—A las 12.—Polvorilla.

CÓMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—El duque de La Africana (debut de la señorita Consuelo Sánchez).—A las 9 3/4.—La tia Cirila.—A las 10 3/4.—El juicio oral.—A las 12.—Cuatro sucrastenas.

TEATRO Y JARDIN DEL BUEN RETIRO.—Todos los días de 2 de la tarde al anochecer.—Exhibiciones del Cine-matoscop que presenta la figura animada de la palabra por el Fonógrafo Cinematográfico gigante.—Distintos espectáculos.—Gran banda. Entrada general 50 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

